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在我们国家有这样一个机构#无论是在 !两弹一星"&

!探月工程"等国家重大科技项目中#还是在涉及日常生

活方方面面的科学技术应用当中#我们都能看到它的名

字#它既是一个学术机构又是一个研发中心#还是我们国

家最高端的人才库#它就是中国科学院$中科院成立于
'!

年前#与共和国同龄$

'"

多年来#来自于中科院的科技

成果助推着国家的发展#汇集了百姓的生活$

(解说)

这里是广东省惠州市博罗县柏塘镇石湖村的卫生站#

村医杨远飞正在给村民看病$

(记者)

今天上午已经看了多少个病人了*

(采访)杨远飞!广东省惠州市博罗县柏塘镇石湖村卫生

站医生

已经看了
!(

#第
&"

个了$

(记者)

第
&"

个了#现在也就是一两个小时*

(杨远飞)

对#两个小时$
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!记者"

你先把病人看完!

!杨远飞"

好的!

!解说"

杨远飞告诉我们"从今年一月份开始"来这儿看病的病人突然多了

起来!

!杨远飞"

门诊量起码增加了
!"#

到
$"#

这样子!

!解说"

卫生站门诊量的增加源于县里从去年底开始的 #农村三级医疗网点建

设$工作的推进"他们村作为试点配备了这套新设备!这是由中科院研发

的医疗检测诊疗设备!有了它"不仅诊断的准确率提高了"病患的检查费

用也大大降低了!

!记者"

在这儿做一个常规检查"总共大概要花多少钱%

!杨远飞"

如果单项的话"看你哪一种"如果是全套做完大概是
%&

块钱这样子!

!记者"

全套下来
%&

块钱%

!杨远飞"

对!

!记者"

全套都包括什么%

!杨远飞"

全套都是血氧&心电图&尿常规&血液常规!

!解说"

通常情况下"血常规&尿常规&心电图等检查设备在乡镇以上的卫生

院才会配备"而村医杨远飞使用的这套设备完全具备了这些检查的功能!

!采访"郝重亮#中国科学院深圳先进技术研究院全民低成本健康工程中心

副主任
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这一套设备就是我们农村卫生室的专用设备"那么这一套专用设备包

括一个
%!

档的心电图"带自动诊断"包括我们的血液分析仪"然后我们的

多功能出诊包"出诊包上有尿常规&有呼吸&体温&脉律&色盲&色弱还

有视力这些各种电生理这些诊断设备"都把它浓缩集成到一起"那么这套

设备是专门针对我们村卫生室的!

!解说"

传统的检查设备全套下来至少要几十万元甚至几十万元!那么这套集

多功能于一身的专门用于农村社区的医疗设备需要多少钱呢% 你也许很难

想象只有
$'&

万!

!采访"樊建平#中国科学院深圳先进技术研究院院长

但是想做到低成本健康"我们必须要高科技"必须要利用现在在信息&

在材料&在医学工程工作方面已取得的世界上最新的进展"来通过集成创

新&通过单一技术的突破来降低我们针对农村乡镇卫生解决方案的成本!

!解说"

核心技术是中科院自己的知识产权"这就大大降低了成本!而不设中

间环节"由中科院深圳低成本健康工程中心直接与地方政府对接又省下了

大量的营销推广成本"再假上中科院的众多项目有国家政策和资金的支持"

所以很多技术开发成果&软件开发应用都为农村社区基层医疗免费提供!

而这些做法的背后是中国科学院作为科技力量国家队的责任和担当!

!采访"樊建平

能够让每一个就医的农民&弱势人群在每一次看病时候的成本大大降

低"他掏的钱比较少"我觉得这个是给技术人员&给从事这个领域研究人

员提出来一个主要任务!

!解说"

目前"这一低成本健康工程惠民项目已经开始在全国十多个省市&自

治区的
(""

多个农村站点推广试用"特别是在福建宁德&广东汕头及新疆

等地"还将这一项目作为当地的民心工程"有的还将其作为当地科技卫生

部门的一号工程进行推广"深受农村百姓的欢迎!而这一健康工程只是中

国科学院用科技服务社会&改善民生的众多成果之一!

(!

年来"与新中国一起成长的中国科学院"会聚了全国各领域的优秀

科学家"形成了我国神圣的科学殿堂!在
!$

位两弹一星元勋中有
!!

位就

创新年轮
!

攀登足迹
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是中科院院士"如今中科院有将近
%""

个研究所&

%!

个分院"遍布全国各

地"主要从事自然科学的基础研究和高技术创新"为我国科技进步&经济

发展做出了重要贡献!

!采访"白春礼#中国科学院院长$党组书记

最近几年"我们科学院一是面向国家重大的战略需求"一是面向世界

的科技前沿"在很多方面做了一些基础性&前瞻性&战略性的布局!比如

说探月工程"那么最早是由科学院科学家提出来的"国家才立项"那么我

们科学院在这里发挥了非常重要的作用!

!解说"

现在展示的清晰画面是由我国探月工程 #嫦娥二号$上装载的
))*

高

精度立体相机拍摄的画面"经过合成处理还原的月球表面一个天体撞击坑

的影像!

!采访"刘建军#中国科学院国家天文台研究员探月工程地面应用系统副总

工程师

它的影像数据
%'$

米左右的分辨率的话"应该说是在目前国际上也是

属于非常高的这样一个分辨力!这是在撞击坑底部"上面的这些石块和小

型的凸起都可以看到!

!记者"

这是目前我们国家获取分辨率最高的月球表面的图像!

!采访"刘建军

没错!

!采访"赵葆常#中国科学院西安光学精密机械研究所研究员

米级的高分辨率的 '影像("现在实际上在国际上拿到这个成果的也就

是我们跟美国!但是我刚才说了"美国跟我们不一样"他弄了两台照相机"

我们现在是一台照相机"那么在 '拍(全月的这台照相机"我们这台拍全

月图上是国际领先的"

+

米全月 '图("国际上谁也拿不出来"我们拿出

来了!

!解说"

承担 #嫦娥二号$

))*

高精度立体相机研发任务的是中科院西安光机

所"赵葆常研究员担任该项目的主任设计师!在研发过程中"他与团队中

的年轻人一起不知度过了多少个不眠之夜!
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!采访"赵葆常

一股精神支撑在里头"这个事情没有解决你回去也没用"你睡在床铺

上你也睡不着"还不如在办公室干工作把事情解决了"你回去安 '然(了"

对不对% 你能睡着吗% 你睡不着!

!解说"

那段时间里"他们没有周末休息日&没有节假日"就连大年初一也是

在忙碌中度过的!

!采访"孙辉先#中国科学院月球与深空探测总体部总工程师

大年初一的时候"所有接到的电话都是拜年"结果他在实验室里面打

电话来问我"又是技术上的问题"是大年初一"后来我说 #我说老赵"今

天是初一"咱们就歇歇"不讨论工作行不行%$"开了个玩笑!那就说明大

年初一他仍然在实验室里"仍然在那里考虑这些问题!

!解说"

据了解"在探月工程中"中国科学院有
%,

家研究所承担了 #嫦娥二

号$的直接和配套任务!先进成果的背后是一大批兢兢业业&勤勤恳恳的

科技人员默默的奉献!

!采访"赵葆常

最近还有一个好消息"说把月球两极的永久阴影区也照下来了!什么

叫永久阴影区呢% 月球两极有一些坑坑洼洼的地方"它一年四季照不到太

阳的"这叫做永久阴影区"它永远是暗的!这个照片是没有拿到"就是拿

不到"很难拿到!因为它没有光照"黑的一片"拿不到!我们现在永久阴

影区照片也拿到了!

!解说"

国家的要求&人民的需要就是科学院研究的主攻方向!近年来"中科

院不仅在探月工程&超级服务器&国防建设等高技术领域取得了一批具有

战略意义的重大成果"而且在资源开发&生物工程&纳米技术等众多领域

实现了很多重大科技创新"这些成果对于保持经济社会可持续发展意义

重大!

!采访"宋延林#中国科学院化学研究所研究员

那么这是一个普遍的铝板"就是这个正常的金属铝的光泽"那么这个

是我们表面有纳米结构的这样一个铝板"那么这个看起来跟刚才那个板就

创新年轮
!
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不一样了"但是实际上它的反面完全是一个普遍的铝板"只是我们在需要

印刷表面"就是有刚才这种 '有(微观的纳米结构"那么这样一个板上"

我们打上去亲油的图案"最后我们经过上油墨以后"就可以看到这样一个

可以拿去印刷的一个板!

!记者"

制版就这么简单对吗%

!宋延林"

对"就这么简单!

!解说"

宋延林研究员向我们展示的是中科院化学所将纳米技术在制版印刷业

中的应用成果!

!记者"

跟传统那个是完全不一样!

!宋延林"

对"传统的要经过曝光&显影&冲洗 '这样(一个化学的过程"那我

们这个实际上打印出来"直接上印刷机"印刷机在这个有文字的地方就会

印上油墨"在这个纸张上面!所以它的整个过程"刚才说了"就像数码照

相代替了原来的胶卷照相的过程!

!解说"

这里是中科院化学所在北京昌平的一个实验基地!在制版过程中完全

省去了传统的曝光&显影&定影工序"不仅节约&提高工效还绿色环保!

目前这一新的制版技术已经基本成形"在处于完善和推广过程"而它未来

的市场空间则更让人充满期待!

!演播室主持人张羽"

科学技术的发展进步是一个国家发展进步的标志!一个国家国力的兴

衰"更是和它在历次科技革命中所扮演的角色息息相关!科学技术是第一

生产力"面对新的历史时期科技革命的大潮"如何抓住机遇带动中国科技

实现跨越式发展"让我们的国家更强大&人民更富裕"重任面前作为代表

我国科技最高水平的 #国家队$"中科院当仁不让!

电视作品一等奖


